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Amigos todos:

La presencialidad permite este año 
la celebración concurrida de los 
hitos de nuestra nacionalidad. De 
relevante carácter cívico, noviembre 
ve concretados plenamente sus 
significados con la esperada 
participación de la juventud panameña 
en los desfiles patrios. Es lo vivido 
esta vez.

Con un ADN milenario como nación, 
somos un país tan reciente en el 
escenario mundial que todavía tienen 
eco entre nosotros los hechos que 
dieron nacimiento a la República. Sin 
haber sido resultado de circunstancias 
dramáticas lamentables, como sucedió 
a otros, aquellos acontecimientos 
sembraron en nuestra naturaleza un 
sentido de unidad y de cohesión que 
siempre suelen llevarnos a superar 
pruebas difíciles y escollos que al 
principio imaginamos insuperables. 

Por eso somos la sociedad que 
somos, abierta al mundo; y tolerante 
y respetuosa entre nosotros. Una 
sociedad dispuesta al diálogo. Eso 
somos los panameños, convencidos 
de que el entendimiento allana los 
caminos para superar diferencias y 
reencontrar la concordia donde se 
asienta el imperio de la paz.

Ese es el país orgulloso de nuestros 
jóvenes, que cada noviembre rinden 
homenaje a la patria y a sus símbolos; 
el país que ellos imaginan para sus 
propios hijos.

Honor a Panamá.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,

2

NOVIEMBRE PATRIO
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CORREDOR DEL CARIBE,       

INVERSIÓN DE B/.91.6 MILLONES

En la Gira de Trabajo Comunitario 119 (GTC), 
realizada el 31 de octubre en la comunidad 
de María Chiquita, provincia de Colón, el 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, en compañía del ministro 
de Obras Públicas, Rafael Sabonge, entregó 
la orden de proceder al Consorcio Transeq 
S.A. – Ingeniería Estrella para la ejecución 
del proyecto Corredor del Caribe, que unirá 
la autopista Panamá-Colón con la Costa 
Arriba de esta provincia situada en el Caribe 
de Panamá, con una inversión de B/.91.6 
millones. Esta importante obra de estudio, 
diseño, construcción y financiamiento de la 
carretera Quebrada Ancha – María Chiquita 
consta de una longitud aproximada de 28.442 
kilómetros y beneficiará a más de 55,800 habitantes de los distritos de Colón y Portobelo. “Con la entrega de 
esta orden de proceder estamos agregando una nueva estructura vial para mejorar la conectividad terrestre en la 
provincia de Colón”, indicó el mandatario. Destacó que, con la optimización de la red vial de la región, se crean 
nuevas oportunidades para el turismo interno. El mandatario Cortizo Cohen informó que la obra se entregará 
terminada en un plazo de 730 días, a partir de la entrega de la orden de proceder. El proyecto inicia en Quebrada 
Ancha, próximo a la intersección con la avenida Boyd Roosevelt, y finaliza en la intersección con la carretera hacia 
Portobelo.

LA OBRA TIENE COMO OBJETIVO MODERNIZAR LA RED VIAL DE ESTA REGIÓN Y CONTRIBUIRÁ 
A FORTALECER LA ECONOMÍA Y EL TURISMO INTERNO EN LA COSTA ARRIBA DE COLÓN.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 119



ESTE PROYECTO DE ESTUDIO, DISEÑO, CONSTRUCCIÓN Y FINANCIAMIENTO DE LA CARRETERA 
QUEBRADA ANCHA – MARÍA CHIQUITA BENEFICIARÁ A MÁS DE 55 MIL HABITANTES.
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El orador de fondo, el Dr. Eloy Alfaro, resaltó el mérito de todos los panameños y extranjeros que contribuyeron a la 
fundación de nuestra nación y forjaron nuestra nacionalidad.

Con la tradicional romería al 
Cementerio Amador, en el 
corregimiento de El Chorrillo, este 
2 de noviembre el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, 
encabezó los actos conmemorativos 
del Día de los Difuntos y de los 
Próceres de la Independencia. En 
compañía de ministros de Estado, 
el mandatario colocó una ofrenda 
floral en el mausoleo del doctor 
Manuel Amador Guerrero, quien 
en 1903 fue el primer presidente 
de la República de Panamá. El 
orador de fondo, el Dr. Eloy Alfaro 
de Alba, exembajador de Panamá 
en Washington, D.C., resaltó los 
méritos del primer presidente de 
la República y de los próceres de 

HONORES A PRÓCERES            
DE LA INDEPENDENCIA 
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En conmemoración 
del Día de los Difuntos, 
se colocaron ofrendas 
florales en el mausoleo 
del doctor Manuel 
Amador Guerrero y en 
el de los Soldados de la 
Independencia.

la Independencia, al igual que de 
todos los panameños y extranjeros 
que contribuyeron a la fundación 
de nuestra nación y forjaron nuestra 
nacionalidad. Alfaro de Alba advirtió 
de que es evidente el contraste 
entre la igualdad que nos une y la 
desigualdad que nos deshonra. 
“Hemos perdido la capacidad de 
debatir con argumentos racionales, 
sensatos, convincentes. En el ámbito 
político, hemos perdido la sana 
costumbre del debate inteligente 
y el contraste de ideologías. 
Intentamos diálogos que, a 
pesar de sus sanas intenciones, 
devienen en agresiones verbales, 
descalificaciones, irrespetos y hasta 
ofensas personales que desconocen 
los verdaderos intereses nacionales”, 
expresó. Acto seguido, el jefe del 
Ejecutivo también llevó una ofrenda 
floral al mausoleo de los Soldados 
de la Independencia, acompañado 
de la vicealcaldesa de Panamá, Judy 
Meana, y el presidente del Consejo 
Municipal de Panamá, Ramón Ashby 
Chial. El doctor Guillermo Lawson 
Gil, orador de fondo designado por 
el Consejo Municipal de Panamá para 
los actos en tributo a los Soldados de 
la Independencia, valoró la grandeza 
de los hombres y mujeres que dieron 
sus vidas por la libertad de todo el 
pueblo panameño. Con estos actos 
se dio inicio a las festividades del Mes 
de la Patria, que continúan el 3 de 
noviembre con las dianas y la izada de 
la bandera en el Palacio Presidencial. 
Acompañaron al presidente Cortizo 
Cohen, la gobernadora de Panamá 
Carla García, la vicealcaldesa de 
Panamá, Judy Meana; el presidente 
del Consejo Municipal de Panamá, 
Ramón Ashby Chial; ministros y 
viceministros de Estado.
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El presidente Laurentino Cortizo Cohen izó el pabellón nacional en la Presidencia y se lo entregó a la abanderada 
oficial del 3 de noviembre, Atheyna Bylon, destacada atleta panameña de la disciplina del boxeo.

CELEBRACIONES DEL               
MES DE LA PATRIA 
El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, junto 
al vicepresidente y ministro de la 
Presidencia, José Gabriel Carrizo, 
encabezó los actos protocolares 
realizados el 3 de noviembre 
para celebrar los 119 años de la 
Separación de Panamá de Colombia 
y en los que también participaron 
ministros, viceministros, autoridades 
nacionales, municipales y los 
estamentos de seguridad pública. 
“Luego de enfrentar una gran 
prueba, la pandemia del Covid-19, 
hoy nos reencontramos para celebrar 
a nuestra patria, recordando el 
legado que hace 119 años nos hizo 
renacer como República”, expresó 
el presidente Cortizo Cohen, quién 
destacó la participación de las 
mujeres y hombres que permitieron 
el nacimiento de una Nación, libre y 
soberana.
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Luego de dos años, 
tras la pandemia del 
Covid-19, se reanudó 
la celebración de los 
desfiles patrios.

DIANAS

A las 5:00 a.m. comenzaron 
las celebraciones, con las 
tradicionales dianas en el 
Palacio Presidencial. El equipo 
del Órgano Ejecutivo disfrutó 
de las presentaciones de las 
bandas de música del Servicio 
de Protección Institucional 
(SPI), el Servicio Nacional 
Aeronaval (SENAN), la Policía 
Nacional y el Benemérito 
Cuerpo de Bomberos de la 
República de Panamá.

ACTOS PROTOCOLARES
Posteriormente, el presidente Cortizo 
Cohen izó el pabellón nacional en la 
Presidencia en una ceremonia revestida 
de civismo en la que participaron la 
presidenta del Órgano Judicial, María 
Eugenia López Arias; y el vicepresidente 
Carrizo Jaén y su esposa, Julieta Spiegel 
de Carrizo. “Estoy honrado de izar el 
pabellón nacional rindiendo honor a 
aquel 3 de noviembre de 1903, a este 
gran país, al suelo que me vio nacer y me 
ha permitido seguir adelante enfrentado 
grandes batallas, trabajando por 
mejores días para Panamá”, manifestó 
el presidente Cortizo Cohen. Luego 
el presidente de la República entregó 
el pabellón nacional a la abanderada 
oficial del 3 de noviembre, Atheyna 
Bylon, destacada atleta panameña 
de la disciplina del boxeo y ganadora 
de varias medallas de oro en eventos 
deportivos regionales.

 TEDEUM
Seguidamente, el presidente Cortizo 
Cohen, invitados especiales y su equipo 
de gobierno se trasladaron a la Basílica 
Santa María La Antigua para el tedeum 
en conmemoración de los 119 años de 
la Separación de Panamá de Colombia, 
ceremonia presidida por monseñor José 
Domingo Ulloa, arzobispo de Panamá, 
y el Comité Ecuménico de Panamá. 
En la homilía, el arzobispo manifestó 
que la fecha es propicia para renovar 
el compromiso por un mejor Panamá, 
a la vez que destacó la naturaleza 

noble, pacífica y de diálogo del pueblo 
panameño con la que ha logrado hechos 
trascendentales como la Independencia 
de España, en 1821; la Separación de 
Colombia, en 1903; la reconstrucción 
del país luego de la invasión de 1989, 
la recuperación del Canal en 1999 y su 
ampliación.
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CONSEJO MUNICIPAL
Concluido el tedeum, el presidente de 
la República y la comitiva de Estado 
asistieron a la sesión solemne del 
Consejo Municipal de Panamá, en el 
Palacio Demetrio H. Brid, en la que se dio 
lectura del Acta de Independencia de la 
Separación de Panamá de Colombia. La 
vicealcaldesa de la capital, Judy Meana, 
y el concejal Ramón Ashby Chial, 
presidente del Concejo, pronunciaron 
discursos destacando la importancia de 
la fecha. La sesión cerró con las notas 
del Himno Nacional, interpretado por la 
Banda Republicana.

DESFILES DEL 3 DE NOVIEMBRE
Para proseguir con los actos conmemorativos de los 119 años de vida Republicana, el presidente Cortizo Cohen y el 
vicepresidente Carrizo se trasladaron a las tarimas ubicadas en Calle 50 y en la avenida Balboa, respectivamente, para 
saludar a las delegaciones estudiantiles, de instituciones estatales, cívicas y de bandas independientes que participaron 
de los desfiles patrios. 

El 4 de noviembre la 
República de Panamá 
rinde homenaje a los 
Símbolos Patrios, la 
Bandera Nacional, el 
Himno Nacional y el 
Escudo de Armas.
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HONORES A LOS SÍMBOLOS PATRIOS 
El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, el vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo, el equipo de 
gobierno y de la Gobernación de la provincia de Panamá, rindieron honores a los Símbolos Patrios en una solemne ceremonia 
efectuada en el Palacio Presidencial. El acto protocolar del 4 de noviembre, día en que se rinde homenaje a los Símbolos Patrios, 
comenzó con la izada del pabellón nacional por el gobernante, seguido del Juramento a la Bandera dirigido por la presidenta 
de la Asociación de Muchachas Guías de Panamá, Ulina Mapp. Posteriormente. el presidente de la República hizo entrega del 
pabellón nacional al señor Santana Trujillo Visuete, distinguido este año como el Mejor Productor de Agricultura Familiar con 
la medalla “Rafael Grajales” en el Día del Productor y Profesional de las Ciencias Agropecuarias. La ceremonia culminó con la 
interpretación del Himno Nacional por la Banda Republicana, que hoy cumple 155 años de fundación. El presidente Cortizo 
Cohen destacó la labor del señor Santana Trujillo Visuete, abanderado de hoy que, en medio de la pandemia y a sus 70 años, 
es un ejemplo de que se puede producir alimentos de calidad para el consumo propio y de los familiares, generando ingresos 
para una vida digna y sana, de forma sostenible. El señor Trujillo Visuete manifestó estar honrado por la designación que le hizo 
el Gobierno Nacional.

El presidente de la República hizo entrega del pabellón nacional al abanderado de la fecha, señor Santana Trujillo 
Visuete, distinguido este año como el Mejor Productor de Agricultura Familiar con la medalla “Rafael Grajales” en el 
Día del Productor y Profesional de las Ciencias Agropecuarias. 
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El gobernante Laurentino Cortizo Cohen, junto a su equipo de Gobierno, asistió a los actos protocolares en Colón, en 
conmemoración de los 119 años de la Separación de Panamá de Colombia.

Giovanni Ferrari, gerente general de la Zona Libre de Colón, fue el abanderado 
de las fiestas patrias del 5 de noviembre en Colón y Víctor Alexis, director del 
Centro Regional Universitario de Colón, el orador oficial.

AVANCES EN              
OBRAS PÚBLICAS EN COLÓN 
Continuando la celebración oficial 
de los 119 años de la Separación de 
Panamá de Colombia, el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, participó de los actos 
oficiales el 5 de noviembre en la 
provincia de Colón, con la izada 
del pabellón nacional, la sesión 
solemne del Consejo Municipal y los 
desfiles, destacando los avances de 
las obras de infraestructura pública 
que se ejecutan en la provincia 
para la reactivación económica 
y generación de empleos.  Los 
actos se iniciaron con la izada de la 
bandera en el área del mausoleo.  
Seguidamente, la estudiante Lisseth 
Jaén, del Colegio Benigno Jiménez, 
dirigió el Juramento a la Bandera y la 
Banda Republicana entonó las notas 
del Himno Nacional. El presidente 
Cortizo Cohen ofreció un discurso 
en la sesión solemne del Consejo 
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Hay 23 proyectos de 
infraestructura pública 
en ejecución, entre 
los que destacan la 
construcción de calles 
del distrito de Colón 
(82% de avance), la 
planta potabilizadora 
de Sabanitas (78%) y 
la remodelación del 
Gimnasio de Boxeo 
Ismael Laguna (90%).

ABANDERADOS DEL 5 DE 
NOVIEMBRE 
En la sesión solemne del Consejo 
Municipal de Colón, el gobernante 
Cortizo Cohen hizo entrega del pabellón 
nacional al gerente general de la 
Zona Libre de Colón (ZLC), Giovanni 
Ferrari, abanderado de las festividades 
del 5 de noviembre en Colón.  En 
tanto que el orador de fondo, Víctor 
Alexis, director del Centro Regional 
Universitario de Colón, hizo mención 
del aporte del pueblo colonense al 
desarrollo económico, político y social 
del país, destacando a los deportistas 
de la provincia que han dejado en alto 
el nombre de Panamá a nivel nacional 
e internacional. El Consejo Municipal 
de Colón entregó reconocimientos a 
los abanderados de las fiestas patrias, 
estudiantes distinguidos, personalidades 
y gremios destacados por su aporte a la 
cultura y desarrollo de la provincia.

Municipal, resaltando la actuación valiosa del 
pueblo colonense en la gesta de Separación 
de Panamá de Colombia.  Además, hizo un 
recuento de las grandes inversiones que realiza 
el Gobierno Nacional en Colón con 23 proyectos 
de infraestructura pública en ejecución, cuyo 
propósito es mejorar la calidad de vida de los 
habitantes de la provincia. Entre las obras que 
están próximas a entregar, el presidente Cortizo 
Cohen mencionó: el Instituto Profesional y 
Técnico de Colón, en Cativá (con un avance del 
98%); el Centro Educativo República de Bolivia, 
en Barrio Norte, (96%); la planta potabilizadora 
de Sabanitas (78%); la construcción de calles 
del distrito de Colón (82%); y la remodelación 
del Gimnasio de Boxeo Ismael Laguna (90% de 
avance).

NUEVA SEDE DE LA ZONA LIBRE
El mandatario 
Cortizo Cohen 
inauguró la nueva 
sede de las oficinas 
administrativas de la 
Zona Libre de Colón 
(ZLC), una obra que 
fue reanudada en 
junio de 2021 y que 
generó 60 empleos 
directos. Luego del 
tradicional corte de 
cinta y develación de 
placa, el gobernante 
Cortizo Cohen hizo 
un recorrido por el nuevo edificio junto al gerente general de la Zona Libre de Colón, 
Giovanni Ferrari. El edificio, que fue afectado por un fuego en el año 2016, forma 
parte de los proyectos que el Gobierno Nacional ejecutó para la reactivación de la 
economía. El edificio tiene cuatro plantas, moderno auditorio, comedores y baños 
en cada uno de los pisos, mobiliario y equipo de oficina, sistema de control de 
incendio, estacionamientos, elevador y escalera de emergencia.
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La Iglesia católica como facilitador 
de la primera fase de la Mesa del 
Diálogo por Panamá y comprometida 
con la continuidad del diálogo en 
su segunda fase, ha propuesto 
posponer las sesiones hasta cuando 
se designe al mediador. El Órgano 
Ejecutivo está de acuerdo con esta 
propuesta.  Igualmente, agradece 
los esfuerzos de la Iglesia católica 
para hacer viable la transición hacia 
la segunda fase del diálogo, y lograr 
la inclusión de los representantes de 
todos los sectores sociales. Nuestra 
administración sigue ejecutando 
los acuerdos logrados en la Mesa 
del Diálogo por Panamá y continúa 
participando de las mesas de 
trabajo de la primera fase. El 

Gobierno Nacional manifiesta a la 
ciudadanía y a los miembros de las 
respectivas alianzas que participan 

en la Mesa del Diálogo por Panamá, 
su compromiso de continuar con el 
diálogo respetuoso e incluyente. 

La Iglesia católica propuso posponer las sesiones hasta cuando se designe al mediador.

GOBIERNO NACIONAL  
COMPROMETIDO CON EL DIÁLOGO



15

PRESIDENCIA

El vicepresidente de la República 
y ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo, junto con autoridades 
de la provincia de Coclé participó el 
6 de noviembre en las actividades y 
desfiles efectuados en esa ciudad para 
celebrar los 119 años de adhesión 
de Penonomé a la gesta separatista 
de 1903. “Este es un desfile que 
esperábamos con ansiedad… aquí 
estamos para celebrar en compañía 
de las autoridades, y rendirle 
honor a nuestro país”, manifestó el 
vicepresidente Carrizo, quien fue 
recibido por el gobernador de la 
provincia, Julio Palacios, y la alcaldesa 
Paula María González. La alcaldesa de 
Penonomé entregó un reconocimiento 
al vicepresidente Carrizo consistente 
en una artesanía confeccionada con 
piedra jabón, originaria de la región. 
Los actos comenzaron con una 
eucaristía a las 6:00 a.m. en la catedral 
San Juan Bautista de Penonomé. 
Posteriormente, en la Alcaldía de 
Penonomé se realizó la izada del 
pabellón nacional por Celia Guerna, del 
Club Rotario de Penonomé, además 
de la izada de la bandera municipal 
por María Elena Bradley, presidenta 
del Club de Leones de Penonomé. 
El saludo y Juramento a la Bandera 
estuvieron a cargo del Grupo Voces de 
Mujeres Afrodescendientes, Capítulo 
de Coclé, y luego se entregaron 

El vicepresidente y ministro de la Presidencia, José Gabriel Carrizo, presidió los 
actos protocolares realizados en la provincia de Coclé.

CELEBRAN ADHESIÓN DE PENONOMÉ   
A LA GESTA SEPARATISTA DE 1903

En las actividades 
protocolares y el 
desfile también 
participaron ministros y 
viceministros de Estado; 
el gobernador de la 
provincia de Coclé, Julio 
Palacios; la alcaldesa de 
Penonomé, Paula María 
González, entre otras 
autoridades.

reconocimientos a profesionales, 
folcloristas y deportistas por sus aportes 
a la provincia coclesana. El orador de la 
fecha fue Javier Bermúdez, estudiante 
del Colegio Ángel María Herrera, y 
la abanderada, Marisol Quirós. Más 
tarde, se iniciaron los desfiles con 
participación de bandas estudiantiles 

e independientes, los estamentos 
de seguridad, instituciones públicas, 
agrupaciones cívicas y asociaciones 
representativas de las fuerzas vivas de 
Coclé. El vicepresidente participó en el 
desfile con la banda independiente Iván 
Benigno Montenegro de Penonomé, 
de la cual fue fundador.
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AUXILIARES TÉCNICOS  
EN MOVILIDAD DE PERSONAS

Luis Quintero recibió una nueva silla de ruedas, la anterior estaba muy 
deteriorada.

Ashley Barría padece de politraumatismo severo a causa de un atropello.

El Despacho de la Primera 
Dama de la República, 
liderado por Yazmín Colón 
de Cortizo, sigue llevando 
salud y apoyo a panameños y 
panameñas con necesidades 
apremiantes en el territorio 
nacional. En El Barrero de 
Pesé, provincia de Herrera, 
conocimos la historia de 
Luis Quintero, de 30 años, 
quien hace nueve años fue 
arrastrado por las olas de 
playa Punta Chame, lo cual 
le causó una lesión medular 
que lo dejó sin movilidad. 
Luis agradeció a la primera 
dama por su nueva silla de 
ruedas con la que podrá 
tener más independencia. 
Entre tanto, la niña Ashley 
Barría, de 8 años, residente 
en el corregimiento de 
Herrera, distrito de La 
Chorrera, provincia de 
Panamá Oeste, recibió 
también una silla de ruedas 
especial. Ashley padece 
de politraumatismo severo 
a causa de un atropello.  
Los enlaces del Despacho, 
una vez reciben dichas 
solicitudes, hacen una visita 
al hogar para levantar un 
informe de la condición de 
salud de la persona, pero 
también de la situación 
económica familiar, para 
determinar si son elegibles 
para recibir apoyo.
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La primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, participó como testigo de honor 
en la firma del convenio de patrocinio entre Huawei y Fundesteam para las 
Olimpiadas Mundiales de Robótica 2023.

La Cumbre de Innovación Educativa de Huawei tuvo lugar en Panamá.

El 27 de octubre, la primera dama de 
la República, Yazmín Colón de Cortizo, 
participó de la Cumbre de Innovación 
Educativa de Huawei, evento que fue 
propicio para la firma de un convenio 
de patrocinio entre esta compañía y la 
Fundación Nacional para el Desarrollo 
de las STEAM (Fundesteam) para la 
celebración de las Olimpiadas Mundiales 
de Robótica Panamá 2023. Colón de 
Cortizo agradeció a los directivos de 
Huawei por este importante apoyo 
a la educación panameña, y reiteró 
que para el Despacho la educación es 
el mejor nivelador social. La primera 
dama también acompañó a Huawei a 
dar un reconocimiento a un grupo de 
estudiantes destacados en un programa 
desarrollado en el marco de la cumbre, 
a quienes felicitó y les expresó que 
dichos conocimientos los insertará en 
una vida muy productiva.  La Cumbre 
de Innovación Educativa de Huawei 
busca compartir conocimiento y dar a 

TÉCNICAS DE 
EDUCACIÓN DIGITAL

conocer las nuevas tecnologías diseñadas 
para la aceleración de la educación 
digital a nivel regional, abordando temas 

como implementación de las estrategias 
educativas a nivel gubernamental y el 
desarrollo hacia una educación híbrida.
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El Despacho de la Primera Dama participó en la inauguración del Rincón 
Clubhouse “Mentes Brillantes”.

El centro recibirá a jóvenes de 12 a 18 años.

La Dirección de Asistencia Social 
del Despacho de la Primera Dama 
participó en la inauguración 
del Rincón Clubhouse “Mentes 
Brillantes”, iniciativa coordinada 
entre la Secretaría Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt) y la Fundación Mentes 
Brillantes. Rincón Clubhouse 
“Mentes Brillantes” es un espacio 
inclusivo dirigido a fortalecer 
la formación académica y 
profesional de jóvenes en riesgo 
social.  El objetivo principal 
es facilitar a la juventud el 
acceso al conocimiento, la 
utilización y el aprovechamiento 
de las tecnologías creativas, 
despertando el interés en la 
ciencia, tecnología, ingeniería, 
artes y las matemáticas (STEAM, 
por sus siglas en inglés). Este 
espacio recibirá a jóvenes de 
12 a 18 años interesados en 
desarrollar diversas actividades 
y proyectos relacionados con el 
desarrollo de nuevas habilidades, 
reforzamiento de habilidades 
blandas y de liderazgo. Además, 
los jóvenes aprenderán a trabajar 
sobre fabricación digital y 
diseño 3D, desarrollo lógico y 
algoritmos, electrónica, robótica, 
digital, analógico, mecatrónica 
y programación, entre otras 
tecnologías. Los padres de familia 
que estén interesados en que 
sus hijos formen parte de Rincón 
Clubhouse de Mentes Brillantes 
pueden acercarse en un horario 
de lunes a miércoles, de 9:00 a.m. 
a 3:00 p.m., y viernes de 9:00 a.m. 
a 5:00 p.m. Para consultas escribir 
a: @rchmentesbrillantes.

FORMACIÓN ACADÉMICA Y PROFESIONAL DE
JÓVENES EN RIESGO SOCIAL
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ABANDERADA DEL 3 DE NOVIEMBRE      
‘TODO SACRIFICIO TIENE SU RECOMPENSA’
Atheyna Bylon nació el 6 de abril 
de 1989 en Torrijos Carter, San 
Miguelito; cursó estudios primarios 
en la Escuela de Torrijos Carter; el 
primer ciclo, en el Instituto Profesional 
y Técnico de San Miguelito y se 
graduó en la Escuela de Artes y 
Oficios Melchor Lasso De La Vega, 
como bachiller en Construcción. Hija 
de Martha Bylon, Atheyna comenzó 
a aprender boxeo a los 19 años, 
mientras se encontraba en las filas 
de la Policía Nacional. Motivada 
por sus compañeros, decide entrar 
al cuadrilátero, aunque ella lo 
consideraba un deporte exclusivo 
para hombres. Ha competido en 
los Juegos Olímpicos de Verano de 
2016, en el evento de peso mediano 
femenino; y en los Juegos Olímpicos 
de Tokyo 2020, donde alcanzó los 
cuartos de final, siendo la primera 
pugilista en lograr triunfo en esta 
disciplina. La boxeadora y clasificada 
olímpica, que es beneficiaria del 
Programa de Estímulo Deportivo del 
Instituto Panameño de Deportes, se 
prepara actualmente para el próximo 

ciclo olímpico con miras a los juegos 
de París 2024. “Cada vez que salgo a 
representar a mi país, me enfoco en 
subir al podio, ir pelea a pelea; traer 
una presea para mi Panamá es mi 
sueño y estoy trabajando muy duro 
para llegar siempre en las mejores 
condiciones”, sostuvo la pugilista. 
Bylon asegura que nunca estuvo 
entre sus planes ser boxeadora, pero 
se siente feliz no solo por sus logros 
en el ring, sino por dejar el nombre 
de Panamá en alto e incentiva a los 

más jóvenes a nunca desistir de sus 
sueños. “Todo sacrificio tiene su 
recompensa, y yo soy un ejemplo 
de ello”, recalca, al tiempo que 
agradece a sus compañeros de 
la Policía Nacional, encabezados 
por el director general, John Omar 
Dornheim, por el apoyo que le han 
brindado para poder continuar 
representando a Panamá y ganando 
méritos para el país. A sus 33 años, 
la panameña ha hecho historia. De 
la mano de su entrenador, Gustavo 
Caicedo, se colgó la medalla de oro 
en los Juegos Bolivarianos Valledupar 
2022. La deportista cumplió con las 
expectativas de lograr el oro en esta 
competencia tras llegar a Valledupar 
como subcampeona mundial. Bylon 
dominó e impuso su estilo en el 
combate para entregarle a Panamá 
su primera medalla de oro en esta 
competencia. Este año, Atheyna 
ha sido designada por el Gobierno 
Nacional como la abanderada oficial 
del 3 de noviembre, fecha en que 
Panamá proclama su separación de 
Colombia.  

Atheyna Bylon, atleta de boxeo y sargento de la Policía Nacional.
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ABANDERADO DEL 4 DE NOVIEMBRE      
PRODUCTOR DE AGRICULTURA FAMILIAR 
Santana Trujillo Visuete nació el 26 de 
julio de 1952 en Cañaveral, provincia 
de Coclé. Estudió su primaria completa 
en la Escuela Santos Jorge. Desde la 
niñez hasta la temprana adolescencia, 
establece un fuerte vínculo con la 
agricultura participando en la finca de 
sus padres en labores de siembra y 
producción de yuca, maíz, arroz, plátano, 
caña, gallinas de patio y el ordeño de 
“algunas vaquitas” con producción 
para la alimentación del hogar y venta 
en el mercado local. A los 14 años se 
traslada a Panamá para realizar labores 
de jardinero y empieza a frecuentar en 
Chilibre a un tío de nombre Rogelio, que 
se dedicaba a la artesanía y a cultivar 
la tierra en el sector conocido como 
Chilibrillo. Atraído por las buenas tierras, 
la abundancia de agua y la belleza del 
área, en 1968 decide ir a vivir con su tío, 
quien le enseña la fabricación artesanal 
de trapiches, motetes de bejuco, 
cayucos para navegar el río, bateas y 
pilón; artesanías que los lugareños le 
encargaban. Paralelamente, Santana 
selecciona un lugar a orillas del río 
Chilibrillo para cultivar la tierra. Desde 
entonces hasta la fecha, se mantiene 

cultivando rubros para el consumo 
familiar con importantes excedentes 
para la venta. Construye una casa y forma 
un hogar. Avanzados los años pierde a 
su pareja, y su hija Sara Judith Trujillo 
se convierte en su fiel acompañante y 
colaboradora en las faenas de la finca 
con el refuerzo de la dinámica de trabajo 
de los productores aledaños, con los que 
realiza juntas de trabajo, intercambio 
de jornales y todo tipo de permuta de 
faenas, en un ambiente de camaradería 
y en el constante aprendizaje de 
producir en armonía con el manejo de 
la Cuenca. En su finca de dos hectáreas 
ha sembrado café, plátano, aguacate, 
guandú, frijol de bejuco, nance, yuca, 

maíz, arroz, ñame y achiote; maneja 
dos módulos avícolas: uno de pollos de 
engorde y otro de gallinas ponedoras; 
siembra hortalizas; posee tres estanques 
dedicados a la cría de tilapia y, junto a los 
productores vecinos, conformó la Finca 
Agroforestal Las Conchas. De la finca 
obtiene lo necesario para el consumo 
de una canasta básica saludable para 
él, para su hija y su nieto. Obsequia 
productos de la finca a la familia 
cercana y contribuye al abastecimiento 
de alimentos del país con la venta 
de los excedentes de la producción; 
además, la actividad diaria en el campo 
y la convivencia con los miembros 
de la Finca Agroforestal mantienen a 
Santana física y mentalmente activo 
con una usual chispa reconocida por 
todos los que lo conocen. A sus 70 
años, Santana Trujillo recibe el pabellón 
nacional este 4 de noviembre; no solo 
es un ejemplo de que se puede producir 
en forma escalonada y permanente 
utilizando y cuidando el recurso natural, 
produciendo alimentos para el consumo 
propio y de los familiares y generando 
ingresos para una vida digna y sana de 
en forma sostenible.

Santana Trujillo Visuete, distinguido en 2022 con la Medalla al Mérito ‘Rafael Grajales’.
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Lucresia Chávez tiene más de 30 años 
de estar dando cátedra de cómo se 
confeccionan las polleras montunas 
ocueñas, las camisas estilizadas, 
las cambras, las camisillas y otras 
piezas típicas de nuestro país.  A 
sus 66 años, esta veterana artesana, 
beneficiaria del programa 120 a los 
65 del Ministerio de Desarrollo Social 
(MIDES), ha logrado acumular una 
vasta experiencia en los menesteres 
de la costura. El murmullo de su 
máquina de coser avisa que su 
emprendimiento está en marcha. 
Los retazos de tela se unen con los 
encajes y, luego de varios minutos, el 
diseño de una pollera se asoma. Hace 
una pausa y su máquina de coser se 
detiene, abre un cajón de madera 
y saca de este hilo y aguja, y con la 
precisión de un cirujano los ensarta 
para hacer un zig zag en medio de 
dos líneas. Remata la costura con dos 
lacitos de color azul. Esta técnica la 
repite una y otra vez, hasta obtener 
líneas paralelas perfectas. Transcurrirá 
más de un mes para que esta pollera 
esté lista. Más del 80% de su trabajo lo 
hace a mano, de allí que sus polleras 
son conocidas por toda la provincia 
de Herrera.   El emprendimiento de 
Lucresia es pequeño. Sus pedidos 
llegan para fechas puntuales como las 

En la provincia de Herrera, el programa 120 a los 65 beneficia a 4,625 mujeres 
que, al igual que Lucresia, no tienen un seguro social.   

POLLERAS  
MONTUNAS 

Al igual que Lucresia, 
otros 121 mil panameños 
de todo el país están 
bajo la cobertura del 
programa 120 a los 65, 
que brinda protección 
a aquellos que, por su 
edad y vulnerabilidad 
social, no perciben 
ingresos.

fiestas patrias y el Festival Nacional del 
Manito Ocueño, que se celebra en el 
mes de agosto.  Cuenta que parte del 
material que utiliza para la confección 
de sus vestidos lo obtiene de la 
transferencia que recibe del programa 

120 a los 65. Para esta encantadora 
abuela ocueña su emprendimiento 
tiene una doble función: generar 
recursos para su familia y mantenerla 
ocupada. Y es que con la costura se 
entretiene y mantiene activa. 
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Con motivo del asueto por la 
celebración de las fiestas patrias 
en Panamá, el Aeropuerto 
Internacional Panamá Pacífico ha 
estimado movilizar más de 11,000 
pasajeros entre el 28 de octubre y 
el 6 de noviembre hacia diferentes 
destinos internacionales. Durante 

las efemérides patrias, el 
movimiento diario de pasajeros 
ronda los 1,400 viajeros que se 
dirigen, principalmente, a las 
ciudades colombianas de Bogotá 
y Medellín, así como a los polos 
turísticos de Costa Rica, República 
Dominicana y Cuba. En el 

Aeropuerto Internacional Panamá 
Pacífico operan las aerolíneas 
Wingo, que ofrece servicios aéreos 
desde de Panamá hacia Colombia, 
Costa Rica, República Dominicana 
y Cuba, y Aeroregional, que sirve 
dos vuelos chárter semanales 
desde Quito vía Guayaquil.

Durante las efemérides patrias, el movimiento diario de pasajeros en este puerto aéreo es de 1,400 viajeros.

PANAMÁ PACÍFICO MOVILIZA     
11,000 VIAJEROS 
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Las vacantes estaban dirigidas a ingenieros civiles, electromecánicos y 
eléctricos.

Con la intermediación laboral 
del Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel), 38 
profesionales de la ingeniería 
civil, electromecánica y eléctrica 
asistieron al primer reclutamiento 
focalizado de la empresa 
constructora Custom Engeenering 
Solutions (CEngS). El jefe del 
Departamento de Intermediación 
Laboral, Emanuel Gómez, explicó 
que son 30 vacantes ofertadas por 
la empresa CEngS, como parte de 
los programas para la generación 
de empleo en el avance de 
la reactivación económica. 
En esta ocasión, se convocó 
a 50 personas, de las cuales 
38 asistieron. Silka González, 
representante de la empresa, 
señaló que en esta jornada buscan 
jóvenes recién graduados para 
que puedan adquirir experiencia 
en el ejercicio de su profesión. 
Yuritza Perea, una ingeniera 

RECLUTAMIENTO DE               
INGENIEROS CIVILES 

civil que acudió al llamado, dijo 
que para ella es una excelente 
oportunidad: “Llevo varios meses 
intentando encontrar un empleo 

y esta apertura me permite 
desarrollar y poner en práctica los 
conocimientos adquiridos durante 
mi formación”.
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La reactivación de estos 
vuelos es parte de la 
estrategia del Gobierno 
Nacional orientada 
a la recuperación de 
la economía del país 
bajo el liderazgo del 
presidente Laurentino 
Cortizo Cohen y el 
Gabinete Turístico.

RÍO HATO RECIBE VUELOS     
DE AEROLÍNEA CANADIENSE
El 1 de noviembre de 2022, Air 
Transat se convirtió en la primera 
aerolínea canadiense en iniciar 
sus vuelos regulares al Aeropuerto 
Internacional Scarlett Martínez, 
ubicado de Río Hato. Un total de 142 
turistas canadienses procedentes 
de Montreal arribaron a esa terminal 
aérea. El touroperador internacional 
Air Transat, que opera vuelos 
turísticos directos desde Canadá, 
inicia sus vuelos regulares con dos 
frecuencias semanales, los martes 
y viernes, cambiando a partir del 
mes de diciembre a los días lunes 
y viernes. “Estamos viendo los 

Las aerolíneas Air Transat y Sunwing, líderes en viajes de vacaciones, ofrecen 
a los viajeros más de 12 destinos en Canadá, entre ellos: Vancouver, Toronto, 
Montreal, Quebec y Ottawa, entre otros.

frutos de una gestión dinámica 
de promoción aeroportuaria que 
impactará positivamente a las 
comunidades de la región central del 
país, en la medida que las frecuencias 

de vuelo aumenten”, destacó Raffoul 
Arab, gerente general del Aeropuerto 
Internacional de Tocumen, empresa 
que opera la terminal de Río Hato y 
otras tres terminales regionales.
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Desde el domingo 30 de octubre, la 
compañía Turkish Airlines conecta 
de manera directa tres veces a la 
semana el Aeropuerto Internacional 
de Tocumen, en ciudad de Panamá, 
con el Aeropuerto Internacional de 
Estambul, en Turquía, lo que ratifica 
la confianza de la aerolínea en el 
futuro del mercado panameño. El 
gerente general de Tocumen, S.A., 
Raffoul Arab, indicó que la decisión 
de la compañía de establecer una 
ruta directa hacia el aeropuerto de 
Tocumen ratifica la confianza en el 
mercado panameño convirtiendo 

La aerolínea nacional de Turquía, con base en Estambul, actualmente opera un 
vuelo diario en la ruta Estambul -Bogotá-Panamá -Estambul.

TURKISH AIRLINES, VUELOS DIRECTOS       
ESTAMBUL-PANAMÁ- ESTAMBUL

A partir del 30 de 
octubre se suman 
tres vuelos sin escalas 
hacia y desde Panamá, 
los martes, viernes y 
domingos.

nuestro país en la conexión preferida 
de América, lo que contribuye con 

el desarrollo turístico, económico y 
social de Panamá.
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En la actividad participaron Ministerios de Trabajo de 24 Estados miembros de 
la OEA.  

Se recomendó la adopción de estrategias integrales e intersectoriales para una transición de la informalidad a la 
formalidad laboral con derechos.

El Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel) participó en el taller 
“Diálogo social para una transición 
de la informalidad a la formalidad 
laboral con derechos”, auspiciado 
por el Ministerio de Trabajo, Empleo 
y Seguridad Social de Argentina, 
junto a delegados de los Ministerios 
de Trabajo de 24 Estados miembros 
de la Organización de Estados 
Americanos (OEA), representantes 
de trabajadores y empleadores, el 
Gobierno de España, la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) y 
la Organización Panamericana de 
la Salud (OPS). Como resultado 
de este encuentro hemisférico 
virtual, en el que  Panamá estuvo 
representado por Moisés Véliz 
Arosemena, jefe del Observatorio 
del Mercado Laboral de Panamá, se 
recomendó contar con estrategias 
integrales e intersectoriales para 
que las políticas de respuesta a la 
informalidad surjan de un diálogo 
social institucionalizado, efectivo y 
basado en el respeto a la libertad 

PARA DISMINUIR 
INFORMALIDAD LABORAL

sindical y la negociación colectiva y 
la urgencia de fortalecer los sistemas 
de protección social y tomar acciones 
tanto en su pilar contributivo como no 
contributivo para ampliar su cobertura. 
De igual importancia fue el debate 

sobre la vinculación y causalidad entre 
alta informalidad y baja productividad, 
y el reconocimiento de que las políticas 
de fomento a la productividad deben 
incorporar variables como la formación 
y reconversión laboral. 
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Más de 200 estudiantes de séptimo 
a duodécimo grado del Programa 
Encontrando el Camino Correcto 
(PECC) de David, en Chiriquí, fueron 
capacitados en el método tradicional 
de cultivo, como parte del proceso 
de enseñanza y aprendizaje que 
desarrolla este programa preventivo. 
Esta capacitación se lleva a cabo 
como parte de una coordinación 
interinstitucional con personal del 
Ministerio de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA) y tiene como propósito 
brindarles a los estudiantes las 
enseñanzas necesarias en agricultura 
tradicional, entre ellas, el trazado 
de surcos para dar protección a las 
plantas y facilitar el drenaje durante 
las lluvias. En el huerto escolar, 
ubicado en el sector de Pedregal, los 
estudiantes mantienen sembrados, en 
un terreno de 100 metros cuadrados, 
diferentes plantones de maíz, culantro, 
ajíes, yuca y plátano que utilizan para 
su alimentación. La directora de 
Participación Ciudadana del Ministerio 
de Seguridad Pública (Minseg), 
Marlin Tello, informó durante una 
gira de trabajo en la provincia que 
próximamente se firmará un convenio 
entre el Minseg y la Asociación de 
Arroceros de Chiriquí, para uso y 
administración de un terreno de 2.5 
hectáreas para que los estudiantes 
continúen sembrando.

En el sector de Risacua, en David, tienen un terreno de 2.5 hectáreas donde 
cultivan maíz, zapallo, sandía, otoe, yuca, plátano y guineo.

JÓVENES ADOPTAN MÉTODO 
TRADICIONAL DE CULTIVO

El programa, que busca 
evitar la deserción 
escolar y también alejar 
de actos delictivos a 
jóvenes en riesgo social, 
tiene una matrícula de 
1,037 estudiantes.
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¿QUÉ SIGNIFICADO TIENE LA BANDERA 
NACIONAL EN EL CERRO ANCÓN?
En la cumbre del Cerro Ancón ondea 
la bandera de Panamá desde el 1 de 
octubre de 1979, cuando entraron en 
vigencia los Tratados Torrijos - Carter. 
Y es que, con estos tratados, Panamá 
retomó el control de ese cerro y la 
izada de la bandera en esa imponente 
cima simboliza el fin del enclave 
colonial en la desaparecida Zona 
del Canal.  Esta bandera representa 
un reconocimiento de la lucha por la 
soberanía nacional y patrimonio de 
la nacionalidad panameña, siendo 
testigo de innumerables luchas a lo 
largo de estos años. Actualmente el 
complejo turístico del Cerro Ancón 
está bajo la responsabilidad de la 

Unidad Administrativa de Bienes 
Revertidos (UABR) del MEF. Este 
ministerio, como administrador de los 
bienes revertidos de la antigua Zona 
del Canal, de acuerdo con la Ley 5 de 
25 de febrero de 1993, modificada 
por la Ley 7 de 7 de marzo de 1995 
y lo dispuesto en la Resolución de 
Gabinete N°.108 de 27 de diciembre 
de 2005, tiene la responsabilidad de 
custodiar y velar por el mantenimiento 
de las instalaciones en la cima del 
Cerro Ancón, incluyendo el cuidado 
y reemplazo de la Bandera Nacional 
que allí se enarbola de manera 
permanente, de conformidad con 
el artículo 17 del Texto Único s/n 
del 16 de febrero de 2012 de la 
Ley 34 de 1949, que adopta como 

Símbolos de la Nación la Bandera, 
el Himno y el Escudo, y reglamenta 
su uso. Esta norma señala que 
deberán permanecer enarboladas 
las veinticuatro horas las banderas 
ubicadas en el Cerro Ancón, en los 
puestos fronterizos, en los puertos 
establecidos en el Sistema Portuario 
Nacional, en los aeropuertos 
internacionales y nacionales, en 
el Puente de las Américas, en el 
Puente Centenario, frente al Centro 
de Convenciones Atlapa y otros que 
determine el Órgano Ejecutivo, a 
través de decreto ejecutivo, previa 
consulta a la Comisión Nacional de 
los Símbolos de la Nación.
 
¿CUÁLES SON LAS DIMENSIONES DE ESTA 

Juana Abood Aoun es egresada de la Escuela de 
Administración Pública de la Universidad de Pittsburgh, 
Estados Unidos. Ha ocupado diversos cargos en la 
administración pública, entre ellos: secretaria general 
en la Procuraduría de la República, secretaria general en 
la Autoridad de la Región Interoceánica (ARI), directora 
general de Aduanas, subdirectora general en la Caja 

de Seguro Social. A nivel privado, se ha desempeñado 
como empresaria, consultora en gerencia empresarial, 
traductora pública autorizada (inglés - español - inglés). 
Actualmente es la directora de Administración y Finanzas 
en el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF), ente 
responsable de la administración de la bandera en el 
Cerro Ancón.

43 AÑOS ONDEANDO       
EN EL CERRO ANCÓN  

ENTREVISTA
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ENSEÑA PATRIA? 
La bandera tiene el tamaño de 
una cancha de baloncesto (15 x 
28 metros) y pesa 44 kilos. Está 
dividida en cuatro cuadrantes 
de iguales dimensiones (azul, 
blanco y rojo) de 5 x 7.5 metros. 
Dos estrellas rojas con una altura 
de 2.5 metros. El material que se 
usa para su confección es Nylon 
DuPont, solar Max, type 6, 6 
Brygth Nylon, fabricado en los 
Estados Unidos y cuyo proveedor 
es la empresa Panaglag. 

¿CON QUE PERIODICIDAD SE DEBE 
CAMBIAR ESTA BANDERA?
Una bandera nueva enarbolada 
en el Cerro Ancón tiene una 
duración aproximada de 30 días, 
dependiendo de las condiciones 
climatológicas. Cabe señalar 
que, una vez reparadas las 
banderas, su rendimiento es 
cada vez menor, oscilando entre 
10 a 15 días, antes de volver a 
reemplazarla nuevamente, por 
lo que debe mantenerse una 
buena rotación de inventario 
de banderas monumentales. 
La bandera en el Cerro Ancón 
está en constante observación, 
para detectar el momento en 
que se rompe en alguno de 
sus cuadrantes y proceder 
de inmediato con su cambio. 
El personal de seguridad 
institucional del MEF tiene la 
responsabilidad del reemplazo 
de la bandera, que por su 
peso y tamaño requiere de 
cuatro personas para arrearla. 
En atención a las condiciones 
estructurales del asta de la 
bandera ubicada en el Cerro 
Ancón, es de alta importancia 
que la tela de las banderas 
cumpla a cabalidad con las 
especificaciones técnicas 
señaladas, para evitar que el 
agua de lluvia, acompañada 
del viento a la altura en la que 
se encuentra, proporcione 
más peso, por absorción y 
tensión, que pueda afectar la 
resistencia estructural del asta. 
El proveedor que confecciona 
estas banderas monumentales 
debe garantizar hasta un 
máximo de cuatro reparaciones 
por cada bandera.

¿CUÁL ES EL COSTO QUE GENERA 
CAMBIAR ESTA BANDERA?
El costo de cada bandera es 
de B/.5,300.00. Las banderas 
deterioradas después de su 

JUANA ABOOD AOUN    
directora de Administración y Finanzas 

en el Ministerio de Economía y Finanzas.

ENTREVISTA

cuarta reparación son entregadas 
todos los años a la Gobernación de la 
provincia de Panamá antes del inicio 
de las fiestas patrias, para el acto 

protocolar de cremación de banderas, 
el cual se realiza en atención a la Ley 
34 de diciembre de 1949, despidiendo 
con honores la enseña patria.
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AGROPECUARIA

Con el objetivo de seguir fortaleciendo 
el pie de cría en el territorio panameño, 
el Gobierno Nacional, que lidera el 
presidente Laurentino Cortizo Cohen, 
entregó 65 sementales de alta genética 
del programa Un Mejor Semental que 
impulsa el Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), durante un acto 
que se desarrolló en Changuinola, 
provincia de Bocas del Toro. La entrega 
de estos animales de la raza cebuina, a 
un costo aproximado de B/.162,500, 
benefició a pequeños ganaderos de 
Almirante, Chiriquí Grande, Bocas 
del Drago, Isla Colón y Changuinola. 
Hace unos meses, en Bocas del Toro 
los pequeños ganaderos recibieron 16 
animales de razas lechera y europea. 
Con este programa se busca contribuir 
al mejoramiento genético de las fincas 
de los pequeños ganaderos a través del 
reemplazo del semental existente por 
otro de mejor calidad genética (cebuino 
de carne, leche y europeo de carne). El 
acto fue presidido por la gobernadora 
de la provincia de Bocas del Toro, 
Stella Stephenson, en compañía 

La gobernadora Stephenson, junto al director nacional de Ganadería del MIDA, 
Avelino Ureña, lideró el acto de entrega de toros. 

ALTA GENÉTICA PARA    
GANADERÍA EN BOCAS DEL TORO

del director Nacional de Ganadería, 
Avelino Ureña; y el director del MIDA 
en la Región 9, Eduardo Chiu, quienes 
resaltaron las características genéticas 
de estos sementales y, en nombre del 

ministro Augusto Valderrama, reiteraron 
el apoyo del presidente Cortizo Cohen 
a los pequeños ganaderos de todo el 
territorio nacional a través de este noble 
programa.
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El titular del MIDA encargado también tomó parte en el acto de cremación de 
banderas en desuso en Santiago de Veraguas.

AGROPECUARIA

GIRA DE TRABAJO
EN VERAGUAS 

Una gira de trabajo que incluyó 
la entrega de herramientas y 
suministros para huertos escolares y 
un recorrido por la feria de Montijo, 
entre otras actividades, realizó el 
ministro encargado de Desarrollo 
Agropecuario, Alexis Pineda, en 
la provincia de Veraguas. En el 
gimnasio de la Escuela Normal 
de Santiago se hizo entrega de 
herramientas, suministros y pollitos 
para fortalecer los huertos escolares 
de 55 escuelas de Veraguas y 2 de 
la comarca Ngäbe Buglé, a través 
de un convenio entre la Caja de 
Ahorros, el Ministerio de Educación 
y el MIDA. Pineda dijo que, por 
instrucciones del presidente, 

Laurentino Cortizo Cohen, hay que 
apoyar la seguridad alimentaria, 
por lo que se valora el convenio 
entre estas tres instituciones para 
desarrollar estos huertos escolares 
que dejan huellas importantes. 
Resaltó el trabajo en equipo para 
desarrollar este proyecto, que 

fortalece las buenas prácticas 
para garantizar el autoconsumo 
de los estudiantes, además de la 
transferencia de conocimientos de 
los técnicos del MIDA, el aporte de 
la Caja de Ahorros y del Ministerio 
de Educación para llevar adelante 
estos huertos escolares.

Acompañaron al ministro encargado, Ernesto Camargo, de la regional de Veraguas; y José Bernardo González, de la 
Dirección Nacional de Desarrollo Rural, entre otros.

En el acto de cremación 
también estuvieron 
presentes, el ministro 
consejero de Asuntos 
Agropecuarios, Carlos 
Salcedo; el gobernador 
de Veraguas, Manuel 
Castillo Melamed, 
autoridades locales y 
productores.
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AGROPECUARIA

La conformación de una comisión 
técnica y la elaboración de un plan de 
acción fueron algunos de los resultados 
del taller técnico que organizó la 
Dirección Nacional de Sanidad 
Vegetal del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA) para revisar y 
analizar la situación de la plaga conocida 
como Thrips en Panamá. Los Thrips son 
insectos chupadores de 1-3 milímetros 
con dos pares de alas estrechas con 
flecos, que les permiten arrastrase 
por el viento a grandes distancias. Al 
alimentarse, los trips deforman o causan 
cicatrices en las hojas, flores y frutos. 
Las plantas herbáceas ornamentales y 
frutos y verduras en crecimiento pueden 
verse más afectados. Durante esta 
jornada participaron especialistas del 
Instituto de Innovación Agropecuaria 
de Panamá (IDIAP), el Organismo 
Internacional Regional de Sanidad 
Agropecuaria (OIRSA), Sanidad Vegetal 
del MIDA, Facultad de Agronomía y 
productores de cucurbitáceas y otros 
cultivos hortícolas. La actividad conllevó 
dos jornadas de trabajo, la primera 
de ellas sirvió para visitar parcelas en 
producción de melón, sandía, zapallo, 
pimentones en la península de Azuero, 
Coclé y Panamá Oeste; evaluando la 
situación de cada cultivo y realizando 
colectas de insectos para su posterior 

En la actividad participaron Gilberto Real, de OIRSA; y Pablo Rodríguez, 
director de Sanidad Vegetal, entre otros.

MANEJO DE PLAGAS EN 

CULTIVOS HORTÍCOLAS  

La comisión técnica 
tendrá la misión de 
evaluar la problemática 
a fin de elaborar un Plan 
de Acción que incluya las 
actividades y prácticas 
que se sugieren para el 
manejo sostenible del 
cultivo.

identificación. La segunda jornada 
consistió en el taller técnico, en donde 
los productores, técnicos del MIDA, 
investigadores del IDIAP y especialistas 

de OIRSA realizaron exposiciones 
para presentar las experiencias tanto 
en Panamá como en otros países de 
Centroamérica.
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AGROPECUARIA

Un total de 13 manejadores 
caninos —11 de Panamá, uno de 
Costa Rica y uno de República 
Dominicana— culminaron el Tercer 
Curso Internacional que organizó la 
Dirección Ejecutiva de Cuarentena 
Agropecuaria, del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA). 
En el acto de clausura participó 
la secretaria general del MIDA, 
Erya Villarreal, quien felicitó al 
grupo de jóvenes que recibieron 
su certificado, por la dedicación 
y empeño demostrado, así como 
a todo el equipo de Cuarentena 
Agropecuaria por el esfuerzo en 
preparar a los manejadores, tanto 
nacionales como internacionales, 
que serán los replicadores de las 
buenas prácticas aprendidas en 
este seminario. Kirian Cerceño, 
directora ejecutiva de Cuarentena 
Agropecuaria, resaltó que se 
realizó un reconocimiento al 
desempeño y esfuerzo que han 
realizado el grupo de binomios 
caninos, una herramienta más 
para los servicios cuarentenarios 
de los ministerios de agricultura 
de la región. En tanto Mario Chan, 
instructor canino, explicó que este 
taller, que tuvo una duración de 
320 horas y que se realizó del 12 
de septiembre al 27 de octubre, 

Durante el acto participaron también el subdirector de Cuarentena Agropecuaria, 
Luis Benavides; y el director de Sanidad Vegetal, Pablo Rodríguez, entre otros.

CURSO INTERNACIONAL EN   
CANINOS AGROPECUARIOS

Con la Unidad Canina 
Agropecuaria se refuerza 
las entradas al país 
para evitar el ingreso de 
plagas y enfermedades 
que pudieran poner en 
peligro el patrimonio 
agropecuario 
panameño.

cumplió con todas las competencias 
pertinentes para fortalecer el pie 
de fuerza de manejadores caninos 

y así cubrir bien toda la demanda 
del Aeropuerto Internacional de 
Tocumen. 



34

AGROPECUARIA

El ministro encargado de Desarrollo 
Agropecuario, Alexis Pineda, resaltó el 
aporte de la producción y la industria 
avícola en Panamá, durante su 
intervención en la apertura del XXXIII 
Congreso Nacional de Avicultura, en 
el que participaron altas autoridades 
del Gobierno Nacional, empresarios, 
productores y personas vinculadas 
a este sector. Pineda dijo que los 
procesos que involucran esta industria, 
como la compra de la producción 
del maíz nacional, dinamiza el sector 
agropecuario y le agrega esperanza de 
mayor crecimiento y fortalecimiento. En 
el acto, también participó el ministro 
consejero para Asuntos Agropecuarios, 
Carlos Salcedo, quien en representación 
del presidente Laurentino Cortizo 
Cohen le reiteró el respaldo del 
Gobierno Nacional a la industria 
avícola. Luis Carlos Castroverde, 
presidente de Anavip, comentó que los 
avicultores están enfocados en apoyar, 
defender y promover la actividad 
agropecuaria, donde más de 400 mil 
panameños obtienen su sustento para 
ellos y sus familias. Añadió que el 
TPC entre Panamá y Estados Unidos 
se debe continuar analizando, por lo 
que se requiere seguir trabajando en 
soluciones que permitan crear una 
balanza para la coexistencia entre las 
importaciones y la producción nacional.

El ministro del MIDA encargado, durante la inauguración del congreso avícola.

IMPORTANCIA DE   
INDUSTRIA AVÍCOLA  

Este sector genera 
unos 10,500 empleos 
directos y cerca de 75 
mil trabajos indirectos 
que impactan en la 
economía panameña.
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CULTURA

El Cuarteto Panamá realizó la apertura de este festival.

La segunda edición del Festival de 
Grupos de Cámara, organizado por 
el Ministerio de Cultura (MiCultura), 
cerró con broche de oro con 
dos presentaciones, del Grupo 
Coffeerized en el Teatro Balboa y del 
Cuarteto Istmeño en el Teatro Anita 
Villalaz.  En el concierto de clausura, 
MiCultura hizo un reconocimiento 
a tres personalidades que con su 
trabajo han impulsado el crecimiento 
de la música en Panamá, la pianista 
Emily Butcher, el violinista Roberto 
Pérez y el trompetista y afinador de 
pianos Carlos Gómez.  Durante tres 
semanas, amantes de la música se 
dieron cita en diversos escenarios 
para disfrutar del amplio repertorio 
clásico, mundial y moderno que 
ofrecieron dúos, cuartetos y 
quintetos quienes, acompañados 
de instrumentos como trombones, 
flautas, violines y arpa, entre otros, 
realizaron virtuosas presentaciones 
que fueron del agrado del público. 
Este festival contó con un nutrido 
programa formativo que benefició a 
cerca de 300 jóvenes de diferentes 
bandas de música escolares y 
agrupaciones juveniles de música, 
quienes adquirieron nuevos 
conocimientos y consejos para 
mejorar su calidad interpretativa. 
Con este festival, MiCultura cierra 
una exitosa fiesta de las artes que 
incluyó más de cien actividades, 
en su mayoría gratuitas, con todas 
las disciplinas artísticas, así como 
también la entrega de los premios 
literarios más importantes del país.

SEGUNDA VERSIÓN DEL FESTIVAL 
DE GRUPOS DE CÁMARA 

Cerca de quince grupos 
participaron en este 
gran encuentro musical.
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CULTURA

Con dos conciertos antes de 
finalizar el año se inicia la gira 
artística “Identidad”, con la que el 
Ministerio de Cultura (MiCultura), 
Tamayo Records, Rómulo Castro 
y el Grupo Tuira harán historia. Se 
trata de un proyecto nacional de 
música en las comunidades que 
se extenderá a buena parte del 
año 2023. El próximo domingo 27 
de noviembre se desarrollará en 
Penonomé, provincia de Coclé, el 
primer concierto - feria cultural, 
en tanto que el segundo tendrá 
lugar el sábado 10 de diciembre 
en el Parque Omar, en la ciudad 
capital. Sobre el proyecto nacional 
“Identidad”, Castro recuerda que 
tiene antecedentes entre 1977 
y 1979, con las giras nacionales 
junto al “Grupo Liberación”, 
conformado por jóvenes 
estudiantes comprometidos con 
las luchas por la soberanía nacional. 
“Aquellas experiencias resultaron 
posibles gracias al interés personal 
del general Omar Torrijos, quien 
creyó en la importancia de nuestra 
propuesta sonora, y al apoyo del 
Instituto Nacional de Cultura y la 
Universidad de Panamá, a través 
del Grupo Experimental de Cine 
Universitario (GECU)”. La ministra 
de Cultura, Giselle González 
Villarrué, resaltó la articulación 

CONCIERTOS MUSICALES EN DIVERSAS 
COMUNIDADES DEL PAÍS

Se resaltará el auge 
de los 80 años de 
vida republicana, 
caracterizados por 
movimientos culturales 
de poetas, escritores, 
pintores, teatristas y 
músicos.

En el anuncio de la gira estuvieron la ministra Giselle González Villarrué, Rómulo 
Castro y el gerente general de Tamayo Records.

de los esfuerzos del Gobierno 
Nacional, a través de MiCultura, con 
la empresa privada representada 
por Tamayo Records, y el talento 
de Rómulo Castro y el Grupo Tuira, 

para rescatar el papel de la música 
en las luchas del pueblo panameño 
por la recuperación de su soberanía 
nacional y la construcción de un 
futuro mejor.
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CULTURA

A través del Ministerio de Cultura 
(MiCultura), Panamá fue escogida para 
ocupar la segunda vicepresidencia de la 
Comisión Interamericana de la Cultura 
(CIC), elección que se realizó en el 
marco de la IX Reunión Interamericana 
de Ministros y Máximas Autoridades 
de Cultura, que se celebró en Antigua, 
Guatemala, los días 27 y 28 de octubre de 
2022.  Correspondió a Giselle González 
Villarrué, ministra de Cultura, representar 
al país en esta junta internacional donde 
promovió el fortalecimiento de los lazos 
culturales entre las naciones, a través de 
la ponencia “Metodología y políticas 
para el fomento de la gestión y consumo 
de artes y letras”.  Durante el encuentro 
internacional, la ministra panameña 
compartió el trabajo desarrollado a 
través de plataformas digitales para 
acceder a la cultura como un derecho. 
Además, anunció que pronto abrirá 
sus puertas la Ciudad de las Artes y la 
creación del primer estudio de televisión 
virtual para la formación y fortalecimiento 
de las capacidades digitales en nuestros 
jóvenes en el cumplimiento del Plan de 
Acción Uniendo Fuerzas relacionado 
al fomento de la economía creativa.  
González Villarrué invitó a crear una 
plataforma digital regional para agrupar 
a todo el sistema artístico y cultural de 
la región.

Giselle González Villarrué, ministra de Cultura.

PANAMÁ INTEGRA COMISIÓN 
INTERAMERICANA DE CULTURA

La CIC es un órgano 
técnico-político de 
discusión en el área de 
cultura, conformado 
por representantes de 
los ministerios y altas 
autoridades de Cultura 
de las Américas.
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En conmemoración del Día Mundial de 
la Bioética (19 de octubre), el Comité 
Nacional de Bioética de la Investigación 
en Panamá (CNBI), en conjunto con 
el apoyo logístico de la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt), realizó una mesa 
redonda con el tema “Protección 
de datos en la investigación con 
participantes humanos”. El objetivo 
principal de la actividad fue acercar 
más a los actores involucrados en el 
desarrollo investigativo a los preceptos 
éticos referentes a la protección de la 
información de los participantes de 
investigaciones.  La mesa redonda fue 
moderada por la profesora Argentina 
Ying, presidenta del CNBI. “Desde el 
CNBI hacemos un llamado a todos 
los actores, incluyendo el Sistema 
Nacional de Investigación, institutos 
de investigación, investigadores, 
instituciones financieras y, 
particularmente, a las universidades 
que, como instituciones formadoras, 
tienen mucho que aportar en la 
educación ética e integridad del futuro 
profesional”, dijo Ying. En la jornada, 
se contó con la participación de los 
panelistas Osvaldo Reyes, coordinador 
de investigaciones de maternidad del 
Hospital Santo Tomás; Dora Sánchez, 
miembro del Comité de Bioética de la 
Universidad de Santander; Paulino Vigil 
De Gracia, investigador distinguido 
del Sistema Nacional de Investigación; 
y Carlos Kan, director nacional de 
Innovación de la Autoridad Nacional 
para la Innovación Gubernamental. 
El CNBI está adscrito al Despacho 
Superior del Ministerio de Salud, y 
tiene independencia y autonomía en 
sus funciones y decisiones. 

Participaron en la actividad los doctores Osvaldo Reyes y Paulino Vigil De 
Gracia; la profesora Argentina Ying y el ingeniero Carlos Kan.

ÉTICA E INTEGRIDAD DEL 
FUTURO PROFESIONAL

INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA
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INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

La Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt), 
con el apoyo del Ministerio de 
Educación (Meduca) y la Universidad 
de Panamá (UP), realizó la Gran Final 
de la Competencia Nacional de 
Química en la Cocina 2022. Un total 
de 80 participantes (estudiantes y 
profesores) de colegios oficiales y 
particulares de Panamá, Panamá 
Oeste, Darién, Colón, Chiriquí, 
Bocas del Toro, comarca Ngäbe 
Buglé, Coclé, Herrera, Los Santos 
y Veraguas pusieron a prueba sus 
conocimientos en el evento. Cada 
equipo estuvo conformado por tres 
estudiantes y un docente asesor. En 
su octava edición, el primer lugar lo 
ganó el Colegio San Agustín de la 
provincia de Chiriquí, conformando 
por los estudiantes Liseth Álvarez, 
Elicia Chen y Elizabeth Lin. Su 
profesor asesor fue Liliana de 
Castrellón. El segundo lugar lo 
obtuvo Soyuz Bilingual School, de la 
provincia de Herrera, con el equipo 
conformado por Alieth Salerno, 
Darson Sánchez y Vanessa Wan, 
con el profesor Jhonatan Buitrago 
como asesor. La tercera posición la 
mereció el Instituto Sun Yat Sen, de 
la provincia de Panamá, conformado 
por Mónica Lammie, Grechel 
Cedeño y Diego Muñoz, con la 
asesoría de la profesora Zuleyris 
Bran de Forero. Cada equipo 
participante tuvo que preparar la 
receta de pimentones rellenos con 
carne y quinoa, en un periodo de 45 
minutos. Durante la elaboración del 
plato, los estudiantes aplicaron los 
principios y conceptos químicos y 
físicos, explicados paso a paso ante 
el jurado calificador. 

ESTUDIANTES PONEN A PRUEBA   
CONOCIMIENTOS CIENTÍFICOS

El primer lugar lo obtuvo el Colegio San Agustín (Chiriquí); el segundo, Soyuz 
Bilingual School (Herrera) y el tercero, el Instituto Sun Yat Sen (Panamá).
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INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

El Sistema Nacional de Investigación 
(SNI) de la Secretaría Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt) realizó el Encuentro de 
Intercambio Científico 2022 en 
el cual entregó los certificados 
que acreditan a los 169 miembros 
de nuevo ingreso y de aquellos 
que reingresaron entre 2020 y 
2022. En el evento participaron 
el Dr. Eduardo Ortega-Barría, 
secretario nacional de la Senacyt, 
miembros del Comité Científico 
Asesor del SNI; el Dr. Omar López 
Alfano, secretario técnico del SNI; 
representantes de las universidades, 
centros e institutos de investigación 
y miembros del Consejo Directivo 
Nacional. El SNI es un instrumento 
de la Senacyt que apoya el desarrollo 
de la investigación científica y 
tecnológica en Panamá, a través 
del reconocimiento a la excelencia 
de la labor de personas naturales 
dedicadas a la investigación. El 
secretario de Senacyt precisó que, 
en la última década, el SNI ha 
sido motor de la generación de 
conocimiento y formación de recurso 
humano, contribuyendo con más del 
55% de las publicaciones científicas 
del país y acumulando más de 100 
mil citas. Actualmente, el 44% de 
los investigadores del SNI está 
afiliado a universidades oficiales, 
además el 42% son exbecarios de 
la Senacyt. De los 169 miembros, 
111 pertenecen a la categoría de 
Investigador Nacional I; 22 están en 
la categoría Investigador Nacional II; 
16 son Investigadores Distinguidos; 
11 son Estudiantes de Doctorado y 
9 son Estudiantes de Maestría.

INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA Y DESARROLLO   
DEL RECURSO HUMANO 

En el Encuentro de Intercambio Científico 2022 participaron los miembros 
del SNI de las categorías Investigador Nacional I, Investigador Nacional II, 
Investigadores Distinguidos, Estudiantes de Doctorado y Estudiantes de 
Maestría, de nuevo ingreso y de reingreso de 2020 a 2022. 
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B/.1,255 MILLONES EN EXPANSIÓN  
DEL SISTEMA ELÉCTRICO

El gerente de la empresa estatal de energía, Carlos Mosquera Castillo, agregó 
que Etesa está desarrollando otros siete proyectos de inversión, los cuales 
entrarán en operación a finales del primer trimestre de 2023.

Con una inversión de B/.39.2 
millones, cinco proyectos 
del Plan de Expansión del 
Sistema de Interconectado 
Nacional (PESIN) ya han sido 
culminados en su totalidad 
en lo que va de este año 
2022, y otros siete proyectos 
de inversión entrarán en 
operación a finales del primer 
trimestre del próximo año 
2023, informó el gerente 
general de la Empresa de 
Transmisión Eléctrica (Etesa), 
Carlos Mosquera Castillo. 
Asimismo, se han adjudicado 
dos proyectos de inversión que 
totalizan B/.40,358,653.00, 
que son la adición de banco 
de capacitores de 115 kV en 
la Subestación Santa Rita y 
el aumento de capacidad 
de la línea de transmisión 
2 Veladero - Panamá. “El 
PESIN involucra a corto plazo 
el desarrollo y construcción 
de 27 proyectos que son 
necesarios para garantizar 
la interconexión a la red de 
transmisión de los proyectos 
con licencias provisionales 
y definitivas relativas a la 
implementación de la Agenda 
de Transición Energética que 
requiere el país. El monto 
total de esta inversión 
asciende a B/1,255 millones”, 
concluyó Mosquera Castillo. 
“Al cierre del tercer trimestre 
de 2022, Etesa ha logrado un 
avance del 71% en la sección 
de la cartera de proyectos 
en ejecución con fin previsto 
2023. 

SERVICIOS PÚBLICOS
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MEDIO AMBIENTE

Con el objetivo de reducir y eliminar las 
fuentes de generación de desechos 
que atentan contra la biodiversidad 
y los ecosistemas de las costas y 
mares del país, Panamá desarrolló y 
presentó el Plan de Acción de Basura 
Marina 2022-2027, involucrando y 
sumando los esfuerzos de múltiples 
actores nacionales. El documento, 
elaborado conjuntamente por 
representantes de las autoridades 
nacionales y locales, organizaciones 
gubernamentales, asociaciones, 
organizaciones de base comunitaria, 
sector académico, investigadores 
y empresas del sector privado, con 
el apoyo del PNUMA, analiza la 
situación actual de la basura marina 
en el país y genera recomendaciones 
en torno a la prevención, la reducción 
y la gestión adecuada de los residuos 
marinos. Panamá cuenta con 52 
cuencas hidrográficas, de las cuales 
18 se ubican en la vertiente atlántica 
y 34 en el Pacífico.  Además, cuenta 
con 500 ríos que, en su gran mayoría, 
nacen en la divisoria continental y 
desembocan hacia las costas. Sin 
embargo, estos entornos se ven 
afectados. Al respecto, un estudio 
realizado estimó que en el 2018 
en Panamá los océanos fueron 
contaminados por unas 102,000 
toneladas de basura, siendo el 
plástico en sus diversas formas el 
mayor contaminante. Los océanos 
se han convertido en inmensos 

El 80% de la basura marina proviene de fuentes terrestres, principalmente por 
plásticos asociados a empaques de alimentos y bebidas.

ACCIONES CONTRA 
BASURA MARINA 

Se analiza la 
situación actual de 
la basura marina en 
el país y se generan 
recomendaciones en 
torno a la prevención, la 
reducción y la gestión 
adecuada de los 
residuos marinos.

depósitos de desechos plásticos. 
Según el Programa de la ONU para el 
Medio Ambiente (PNUMA), el 80% de 
la basura marina proviene de fuentes 
terrestres, principalmente por plásticos 
asociados a empaques de alimentos y 

bebidas.  Panamá se suma como otro 
país de la región de Latinoamérica y el 
Caribe con un plan de acción en esta 
temática y se convierte en un ejemplo 
para quienes se encuentran en la 
formulación.
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Se trata de una 
publicación inédita en 
la que se exponen 19 
problemas ambientales 
directos y 12 problemas 
ambientales externos y 
subyacentes que afectan 
la gestión ambiental.

El documento fue presentado por el ministro de Ambiente, Milciades 
Concepción.

El Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) presentó un 
documento inédito que busca 
orientar e informar a la nación. 
Bajo el título “Los principales 
problemas ambientales de 
Panamá”, el equipo técnico de la 
Dirección de Política Ambiental 
identificó, jerarquizó y analizó 
las causas que contribuyen con 
la destrucción y degradación 
de los recursos naturales. En 
el documento se exponen 19 
problemas ambientales directos 
y 12 problemas ambientales 
externos y subyacentes que 
afectan la gestión ambiental; 
es decir, los aspectos que 
perturban los recursos naturales 
y afectan a las comunidades en 
el territorio nacional. La finalidad 
de la investigación es exponer la 
situación del país en este campo, 
considerando como problema 
ambiental todo proceso o acción 
que contribuye con el deterioro 
de los recursos naturales.  La idea 
fundamental de la investigación 
es obtener una noción más clara 
sobre en qué punto deberá incidir 
MiAmbiente para que sus esfuerzos 
y recursos sean optimizados para 
contribuir con el buen estado de los 
recursos naturales. El documento 
fue presentado por el ministro de 
Ambiente, Milciades Concepción, 
quien resaltó la necesidad de 

INVENTARIO DE PROBLEMAS      
AMBIENTALES DE PANAMÁ

MEDIO AMBIENTE

conservar y utilizar racionalmente 
este capital natural para disponer de 
los bienes y servicios ambientales 
necesarios para la supervivencia de 

las generaciones presentes y futuras. 
El ministro también ponderó el 
trabajo del equipo encargado de la 
investigación de esta publicación. 
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La representación de Global Fishing Watch reconoció los esfuerzos de Panamá 
en la lucha contra la pesca ilegal.

Los colaboradores de la ARAP participantes en los talleres refuerzan sus 
conocimientos y los ponen en práctica en sus labores diarias.

Expertos de Global Fishing Watch 
(GFW) participaron el pasado 11 
de octubre en una jornada de 
capacitación con el equipo de 
monitoreo, control y vigilancia 
de la Autoridad de los Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP), 
para reforzar el desarrollo de las 
capacidades, el fortalecimiento, 
control y vigilancia pesquera 
nacional e internacional, con 
miras a combatir la pesca ilegal 
no declarada y no reglamentada 
(INDNR). Los representantes 
de Global Fishing Watch, que 
estuvieron dos semanas en 
Panamá, vienen promoviendo, 
junto a entidades nacionales, 
la transparencia en los océanos 
desde el 2019 cuando se firmó 
un memorando de entendimiento 
para aprovechar la tecnología 
de punta de GFW y fortalecer el 
sistema de monitoreo de la flota 
pesquera internacional del país. 
Alrededor de 350 embarcaciones 
son monitoreadas, tanto de 
captura como de apoyo a la pesca, 
y se hicieron visibles en el mapa de 
Global Fishing Watch en octubre 
de 2019, marcando un hito de 
transparencia en uno de los países 
con mayor registro abierto a nivel 
mundial. Panamá se encuentra en 
una posición única en términos 
de geografía, sirviendo como 
un puente entre los océanos 
Pacífico y Atlántico y cuenta con 
más de 2,490 kilómetros (1,500 
millas) de costa. Desempeña un 
papel importante en el trasbordo, 
proporcionando registros para los 
buques de apoyo que se utilizan 
para recibir capturas en el mar y 
transportarlas a puerto.

CONTROL Y  
VIGILANCIA PESQUERA

MEDIO AMBIENTE
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En un evento presidido por 
Milciades Concepción, ministro 
de Ambiente de Panamá; y Erika 
Pinto, representante asistente 
de Programas de FAO Panamá, 
el Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) realizó el lanzamiento 
oficial de la Estrategia Nacional 
para la Reducción de Emisiones por 
Deforestación y Degradación de los 
bosques (ENREDD+). El lanzamiento 
de la ENREDD+ contó con la 
participación de representantes de 
organizaciones públicas y privadas, 
organizaciones internacionales y 
no gubernamentales, gobiernos 
locales y representantes de 
las comunidades campesinas, 
afrodescendientes y pueblos 
indígenas, técnicos y profesionales 
forestales, cuerpo diplomático, 
comunidad académica y sociedad 
civil. La Estrategia Nacional REDD+ 
de Panamá es un documento 
que define medidas y acciones 
para disminuir la deforestación y 
la degradación de los bosques, 
los cuales cumplen una función 
importante, como es la captura 
y retención de gases de efecto 
invernadero, responsables del 
cambio climático. Este trabajo 
fue enriquecido mediante un 
amplio proceso de consulta a nivel 
nacional y regional, que conllevó 
10 años.  Ahora, el país está listo 
para presentar la Estrategia ante 
la Convención Marco de Naciones 
Unidas sobre Cambio Climático 
y así continuar con el proceso de 
implementación. 

Este trabajo fue enriquecido mediante un amplio proceso de consulta de 10 años a 
nivel nacional y regional.  

DEFORESTACIÓN Y
DEGRADACIÓN DE BOSQUES

MEDIO AMBIENTE
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El Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) y el Programa 
de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD Panamá), a 
través del Programa de Pequeñas 
Donaciones y la Iniciativa 
Azuero Sostenible, realizaron el 
lanzamiento de la publicación 
de las “Crónicas de Desarrollo 
Sostenible: Procesos de Cosecha 
de Agua en Panamá”. El evento 
se realizó en la comunidad de 
Bayano de Las Tablas, provincia 
de Los Santos, lugar donde radica 
el proyecto de construcción de un 
sistema de cosecha de agua lluvia, 
de colección, reserva y distribución 
de 20,000 litros de agua, para 
abastecer un vivero de producción 
inicial de 25,000 plantones de 
café mejorado, frutales y nativos, 
para la Asociación de Productores 
de Café de la provincia de Los 
Santos (APROCALSA).  “Crónicas 
de Desarrollo Sostenible” es 
un proyecto documental que 
busca desarrollar historias 
reales con actores, con el que 
se motiva a las comunidades a 
participar de las iniciativas que 
realiza MiAmbiente y el PNUD 
Panamá a través del Programa de 
Pequeñas Donaciones (PPD) y de 
la Iniciativa Azuero Sostenible en 
las comunidades, donde tienen 
proyectos comunitarios.  Karina 
Lince, directora nacional de 
Seguridad Hídrica de MiAmbiente, 

A la fecha se han instalado 6 sistemas de cosecha de agua (3 en Coclé, 1 en 
Panamá Este y 2 en Panamá Oeste).

COSECHA 
DE AGUA  

La iniciativa de los 
Sistemas de Captación 
y Aprovechamiento de 
Agua Lluvia (SCALL) 
se impulsa como una 
alternativa a disminuir la 
presión sobre nuestras 
fuentes hídricas.

indicó que a la fecha se han 
instalado 6 sistemas de cosecha 
de agua (3 en Coclé, 1 en Panamá 
Este y 2 en Panamá Oeste) que con 
una inversión de B/.48,824.97, que 
benefician a 1,737 personas y más 

de 170 fueron capacitadas en cuanto 
al uso adecuado y mantenimiento 
de los SCALL. Actualmente se 
encuentran en licitación pública 20 
sistemas para la comarca Ngäbe 
Buglé y 3 para Veraguas.

MEDIO AMBIENTE
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CERRANDO BRECHAS

El programa Padrino 
Empresario ha 
beneficiado a 694 
estudiantes a nivel 
nacional de julio de 2019 
a septiembre de 2022.  

El ITSE es una institución de educación superior de ciclo corto con una oferta 
académica innovadora al alcance de todos. 

Con el propósito de presentarle 
la oferta académica del Instituto 
Técnico Superior Especializado 
(ITSE) a los jóvenes graduandos 
que pertenecen al Programa 
Padrino Empresarios, se realizó 
el Foro Vocacional-2022. La 
ministra de Desarrollo Social 
(MIDES), María Inés Castillo, dijo 
que la alianza público-privada 
que se ejecuta a través del 
Programa Padrino Empresario 
está funcionando y busca evitar la 
deserción escolar. “Ahora ustedes 
están en una etapa crucial de sus 
vidas, graduarse y escoger que 
van a hacer. Esta es una etapa 
muy importante que muy pocas 
veces regresa, ustedes tienen 
un mundo de oportunidades por 
delante, ahora mismo realizan su 
pasantía laboral que le permite 
tener una beca, aprender 
habilidades para la vida y el 
trabajo con el acompañamiento 
que hace el MIDES”, expresó 
la ministra. Agregó que uno de 
los componentes de Padrino 
Empresario es fortalecer la 
integración de los adolescentes 
al sistema educativo.  El ITSE 
es una institución de educación 
superior de ciclo corto con una 
oferta académica innovadora 
al alcance de todos, de calidad 
para sectores como la ciencia, 
tecnología e innovación. De julio 
de 2019 a septiembre de 2022, 
el programa Padrino Empresario 

ALIANZA PÚBLICO - PRIVADA         
INCENTIVA EMPLEO JUVENIL

ha beneficiado a 694 estudiantes a 
nivel nacional, con un desembolso 

924,943.47 balboas y la participación 
de 131 empresas. 
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El Gobierno Nacional inauguró en el 
Instituto Panameño de Habilitación 
Especial (IPHE) un Aula de Recursos 
como parte de la gestión escolar de 
dotación de herramientas para que 
los estudiantes tengan mayores 
oportunidades de alcanzar su 
desarrollo educativo, por un valor de 
B/.15,000.00. El Aula de Recursos es 
una respuesta que concreta la actual 
administración del IPHE luego de 20 
años de espera, y corresponde a la 
Escuela de Enseñanza Especial de 
la Dirección Nacional de Servicios 
y Apoyo para la Habilitación, ser la 
primera en cumplir con esta meta 
académica, teniendo presencia en 
34 centros educativos inclusivos con 
una asistencia de 1,396 estudiantes. 
Este centro ha sido dotado con 
equipos tecnológicos, entre ellos: 
computadoras, impresoras, material 
para la elaboración de calendarios, 
tableros de alta y baja tecnología 
con el sistema de comunicación 
aumentativa y alternativa; un tablero 
digital, una mesa Smart, máquinas 
Perkins y el “software” Julis, además 
de materiales al alcance de todos 
los docentes de las sedes IPHE y 
escuelas inclusivas. 

El objetivo del Aula de Recursos es desarrollar prácticas inclusivas y un modelo de 
atención para el cumplimiento del principio de equiparación de oportunidades

RECURSOS PARA
CENTROS EDUCATIVOS INCLUYENTES

INCLUSIÓN

El Centro de Recursos 
del IPHE brinda 
respuestas a las 
necesidades educativas 
específicas de cada 
estudiante y contribuye 
en mejorar los procesos 
de una educación 
inclusiva y equitativa.
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Un grupo de 40 servidores 
públicos del Ministerio de Trabajo 
y Desarrollo Laboral (Mitradel) 
recibió sus certificados tras 
culminar el diplomado: “Formación 
de formadores y formadoras en 
igualdad laboral con enfoque 
de género”, como parte de una 
alianza estratégica con el Instituto 
de la Mujer de la Universidad 
de Panamá y el Programa de las 
Naciones Unidas (PNUD Panamá). 
El secretario general del Mitradel, 
Winston Sánchez, dijo que, como 
funcionarios del servicio público, 
“debemos colaborar, propiciar el 
trabajo en equipo y unir fuerzas 
para alcanzar los objetivos 
comunes previstos en los planes y 
programas gubernamentales para 
que se genere una plena vocación 
de servicio en beneficio de la 
colectividad y la confianza en los 
ciudadanos”. En representación del 
PNUD Panamá, Gabriel Boyke indicó 
que con esto se avanza en el proceso 
de transformación de la cultura 
laboral y creación de condiciones 
que faciliten el acceso al mercado 
laboral, tanto para hombres como 
para mujeres en igualdad de 
oportunidades. Por su parte, la 
directora del Instituto de la Mujer de 
la Universidad de Panamá, Aracelly 
De León, manifestó que capacitar 
a formadores y formadoras es 
multiplicar y transversalizar el tema 
de género en todo el quehacer del 
Mitradel. Con esta formación se avanza en el proceso de transformación de la cultura laboral.  

La capacitación es parte de una alianza estratégica entre el Instituto de la Mujer de la 
Universidad de Panamá y el PNUD Panamá. 

IGUALDAD
LABORAL 

INCLUSIÓN
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El ministro de Salud, Luis Francisco Sucre, presentó 
al pleno de la Asamblea Nacional un anteproyecto 
de ley para la creación de la Dirección Nacional 
de Alimentos y Vigilancia Veterinaria, ente 
especializado con autonomía técnica, científica y 
administrativa, para que se garantice la inocuidad 
de los alimentos en los distintos niveles o procesos 
que se realicen hasta llegar al consumo humano. La 
propuesta, que se inició con el Decreto Ejecutivo 
770 del 14 de mayo de 2021, busca elevar la 
dirección a nivel de Ley de manera que se posicione 
todo lo referente a la alimentación de origen animal, 
vegetal o mineral; además, promoverá y facilitará 
las actividades de los sectores agropecuario, 
pesquero, industrial, comercial y logístico para 
contribuir a la competitividad y el desarrollo de la 
nación, mediante la realización de actos públicos 
o privados a nivel nacional y/o internacional. “Las 
enfermedades de transmisión alimentaria y los 
daños provocados por los alimentos pueden ser 
graves y mortales o causar efectos negativos a 
largo plazo en la salud humana”, destacó Sucre 
en la sustentación del proyecto. Los brotes por 
enfermedades transmitidas por alimentos pueden 
perjudicar las actividades comerciales y turísticas, 
lo que ocasionaría grandes pérdidas económicas 
en el desarrollo del país, además de influir de 
manera negativa en el comercio y la confianza de 
los consumidores.

INSTANCIA PARA VIGILAR    
CALIDAD DE ALIMENTOS

SALUD

El Decreto 770 de 2021 crea la Dirección de Alimentos y Vigilancia 
Alimentaria.
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SALUD

Un asistente técnico 
será el encargado de 
tomar la muestra a las 
personas que participen 
del plan piloto, para 
luego ingresar la 
información a una 
plataforma, en donde 
se le dará seguimiento a 
su condición de salud y 
servirá como base para 
el proyecto que se busca 
aplicar a nivel nacional. 

La Coordinadora Nacional de Adulto Mayor, Irasema Rosas de Ahumada, 
destacó que este proyecto va dirigido al cuidado y bienestar del adulto mayor 
que está en casa.

Con el objetivo de contribuir al 
cuidado de la población adulta 
mayor en casa, el Ministerio 
de Desarrollo Social (MIDES), 
a través de la Coordinación 
Nacional de Adulto Mayor, 
entregó insumos médicos a varias 
asociaciones de la tercera edad 
en el corregimiento de Bethania, 
provincia de Panamá.  El donativo 
consistió en termómetros 
digitales infrarrojos, estetoscopio 
para adultos, oxímetro de pulso, 
glucómetro, tiras puente para 
medir la glucosa, lancetas para 
glucómetros y esfigmomanómetro 
(aparato de presión digital). 
Esta intervención forma parte 
del plan piloto que se ejecuta 
para el proyecto KWIDO, que 
se trabaja con el gobierno local 
(junta comunal), las asociaciones 
de adultos mayores de Bethania, 
la Locería, Villa Cáceres y 
Miraflores, la Universidad 
Tecnológica de Panamá (UTP) 
y la empresa Genos Global 
Consulting. A través del proyecto 
KWIDO se ofrecerán servicios 
de telemedicina accesible para 
los adultos mayores que residen 

INSUMOS MÉDICOS PARA         
ADULTOS MAYORES 

en el corregimiento de Bethania, 
los cuales serán monitoreados por 
personal capacitado, con la asistencia 
técnica de la empresa Genos Global 
Consulting, el Departamento de 

Nutrición de la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Panamá, la 
Universidad Tecnológica de Panamá, 
la sociedad civil y la Coordinación 
Nacional de Adulto Mayor del MIDES.  
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SALUD

MES DE LA            
CINTA ROSADA
La Dirección de Promoción de la Salud 
del Ministerio de Salud (Minsa) realizó 
el cierre de la campaña “Uniendo 
fuerzas contra el cáncer 2022”, con la 
escogencia de la “Mujer Cinta Rosada”. 
Once embajadoras que representaban a 
diferentes entidades participaron de este 
concurso, con el propósito de convertirse 
en voceras en sus distintas instituciones y 
llevar el mensaje del Minsa. Guillermo 
Lawson, asesor del Despacho Superior, 
en representación del ministro de Salud, 
Luis Francisco Sucre, manifestó que el 
cáncer hoy en día es más tratable que 
en el pasado y lo más importante es su 
prevención. Gabriela Salazar, directora 
de Promoción de la Salud, indicó que 
estas embajadoras se convertirán en 
entes multiplicador no solo de los 
mensajes contra el cáncer, sino de los 
demás temas, como la donación de 
órganos, la diabetes, el VIH y no más 
niños quemados.

La ganadora de Mujer Cinta Rosada fue la representante del Ministerio de 
Cultura, Katherine Alveo.
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SALUD

Panamá es el primer país de 
Latinoamérica que organiza 
la Conferencia Mundial de 
Antidopaje, bajo el auspicio de 
Pandeportes, con el propósito 
de compartir conocimientos 
y fortalecer la colaboración 
sobre las nuevas sustancias 
psicoactivas (NSP), informó el 
Ministerio de Salud (Minsa). La 
directora Nacional de Farmacia 
y Drogas del Minsa, Elvia Lau, 
indicó que esta conferencia se 
inició en Budapest en el año 
2012, en donde se abordaron, 
principalmente, temas referentes 
a las NSP, que se definen como 
“sustancias de abuso, ya sea 
en forma pura o en preparado, 
que no son controladas”. Cada 
año se producen de forma 
ilegal alrededor de 100 nuevas 
sustancias y, por lo regular, se 
distribuyen a la población sin 
registro sanitario e ingresan 
de contrabando a los países, 
manifestaron los especialistas 
durante la conferencia. Está 
organizada de forma conjunta 
por la Sociedad Internacional 
para el Estudio de las Drogas 
Emergentes (ISSED), la Oficina 
de las Naciones Unidas contra 
la Droga y el Delito (UNODC), 
el Observatorio Europeo de 
las Drogas y las Toxicomanías 
(EMCDDA), y la Agencia Mundial 
Antidopaje (WADA), ya que 
invaden el mundo del deporte.

CONFERENCIA MUNDIAL          
SOBRE ANTIDOPAJE

Cada año se producen de forma ilegal más de 100 nuevas sustancias 
psicoactivas.
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SALUD

El Ministerio de Salud forma 
parte del equipo institucional 
que acompañó a representantes 
de la Organización Internacional 
de Migrantes en una gira de 
vigilancia y control en los 
puestos de recepción en Darién, 
así lo manifestó Ivette Berrío, 
viceministra de Salud, durante 
el recorrido que se verificó en 
Lajas Blancas de Darién. Berrío 
indicó que es una situación muy 
compleja atender este flujo 
migratorio irregular a través 
de nuestro territorio. Ahora los 
migrantes se están regresando 
de Centroamérica para intentar 
regresar a su país y, en su gran 
mayoría, son venezolanos, 
situación que ha obligado a 
abrir un punto de recepción en 
la capital. La ministra añadió que 
el Minsa mantiene en la primera 
comunidad receptora en Darién 
un puesto de atención, con 
equipo de médicos y enfermeras 
que evalúan la situación 
sanitaria de todas las personas 
que salen de la selva del Darién. 
“Le hacemos un llamado a 
los dirigentes de organismos 
internacionales, en especial 
a los de las Organización 
Internacional de Migrantes 
(OIM), que continúen apoyando 
esta causa humanitaria para que 
así nos aseguremos de seguir 
mejorando todo el trabajo que 
hace el Gobierno Nacional, 
las instituciones y organismos 
internacionales”, puntualizó 
Berrío.

ALBERGUES DE            
MIGRANTES EN DARIÉN  

Actualmente el Minsa brinda atención en salud a los migrantes, no sólo en 
Darién, sino en Chiriquí y en la ciudad capital.
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PERFIL

Blas Isaac Hernández González es licenciado en Economía con especialización en 
Estadística por la Universidad de Panamá. Tiene un posgrado en Alta Gerencia y 
maestría en Administración de Negocios con énfasis en Finanzas de la Universidad 
Interamericana de Panamá; diplomado en Project Management de Florida State 
University, diplomado en Big Data e Inteligencia de Negocios, por AIYON 
Consultores Global Business IT, y un técnico superior en Folklor Educativo del 
Instituto de Administración, Investigación y Tecnología (ISAIT). Inició su carrera 
profesional en el área de las estadísticas en el Centro de Estadística del Ministerio 
Público, gestionando el registro, análisis y confección de cuadros y gráficas de 
datos del Sistema Mixto – Inquisitivo en las Fiscalías y Personerías de Descarga 
del Primer Distrito Judicial, por medio de la relación mensual y formatos digitales 
y en el nuevo Sistema Penal Acusatorio. Laboró en el Tribunal Administrativo 
Tributario como Estadístico en la recopilación de información de los recursos de 
apelación contra las decisiones de la Dirección General de Ingresos del 
Ministerio de Economía y Finanzas para ordenar y tabular datos y 
confeccionar cuadros y gráficos estadísticos para la elaboración de 
boletines estadísticos de la institución (2014-2017).  Se desempeña 
como estadístico de la Oficina de Planificación de la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt). Es el 
responsable de producir estadística e indicadores de calidad, 
para contribuir a las funciones de la planificación y evaluación 
con el levantamiento, organización, procesamiento y análisis 
de los datos, a través de herramientas tecnológicas que 
permitan la visualización y publicación de las estadísticas 
a nivel nacional e internacional en relación con el sistema 
de Ciencias, Tecnología e Innovación de Panamá, 
como apoyo técnico para la toma de decisiones de 
los objetivos institucionales y del país.  Uno de los 
proyectos que ha impulsado en la Senacyt es el Sistema 
Integrado Estadístico en Ciencias, Tecnología e Innovación 
(SIECTI) y un gran apoyo a los indicadores de Ciencia, Tecnología 
e Innovación a través de las encuestas de Innovación y CTI, y el 
lanzamiento del Observatorio Panameño de Ciencias, Tecnología 
e Innovación (OPCYT). Dentro de sus actividades extracurriculares, 
es un gran amante de nuestras tradiciones, se desempeña como 
promotor del folclor panameño enseñándoles a niños, jóvenes y 
adultos nuestros bailes tradicionales y representando a nuestro país 
internacionalmente. Es el instructor del Conjunto de Proyecciones 
Folclóricas de la Senacyt desde el 16 de abril de 2018 y, además, 
es el director e instructor de la Agrupación Folclórica Alegría y 
Tradiciones Panameñas de Bique, Arraiján, desde el año 2016. Es 
miembro asociado del Consejo Internacional de Organizaciones de 
Festivales de Folklore y de las Artes Tradicionales (CIOFF) Sección 
Panamá, y subdirector de la Organización Uniendo Fronteras 
Panamá. Ha participado en diferentes agrupaciones y ballets 
folclóricos, entre ellos el Conjunto Folclórico Vivencias y Tradiciones 
de la Facultad de Humanidades de la Universidad de Panamá, Gran 
Ballet Folclórico Panamá Fuerte Raza, Ballet Folclórico Panamá 
Canta y Baila, Conjunto Folclórico de la Vicerrectoría de la Universidad de Panamá, Así es Panamá y el Conjunto Folclórico de 
la Lotería Nacional de Beneficencia.  Ha representado a Panamá en diferentes festivales internacionales, en países como Italia, 
Portugal, Colombia, Costa Rica, Guatemala, México, República Checa, España y Argentina.

PROMOTOR DEL  
FOLKLOR PANAMEÑO

BLAS ISAAC HERNÁNDEZ GONZÁLEZ,  
estadístico de la Oficina de Planificación 

de la Senacyt.




